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samtausstoB betragt nur 26%, der von 

kaltgewalzten Blechen weniger als 4%. 

Bei grbBeren Werken soil der Anted 

an Walzstahl, der internationalen Gii- 

testandards entspricht, bis 1990 auf 

40% und zur Jahrhundertwende auf 

80% der Gesamtausbringung anstei- 

gen. (NfA, 9.12.88) -lou-

*(29)

Schnelle Entwicklung des chinesischen 

Patentwesens

Beim chinesischen Patentamt sind 

bisher iiber 80.000 Schutzrechte an- 

gemeldet worden, darunter waren 

rund 18.000 aus dem Ausland. Mit je- 

weds 5.000 Anmeldungen liegen Japan 

und die USA vorn, die Bundesrepublik 

Deutschland folgt mit knapp 1.700 

Anmeldungen auf dem dritten Platz.

Schneder als irgend ein anderes Land 

hat die Volksrepublik China ein funk- 

tionierendes Patentwesen aufgebaut. 

"Wir konnten uns dabei auf die inten

sive Beratung und Hilfe des Deut- 

schen Patentamtes und vor allem sei

nes Prasidenten Dr. Erich HauBer 

stiitzen", sagte Ruan Chongwu, in der 

Leitung der staatlichen Kommission 

fiir Wissenschaft und Technik fiir das 

noch junge Patentwesen verantwort- 

lich.

Erst seit 1985 gibt es ein Patentgesetz. 

Im laufenden Jahr 1988 wurden rund 

10.000 Patente, uber 15.000 Ge- 

brauchsmuster und ca. 1.000 Ge- 

schmacksmuster angemeldet. Das Aus

land ist vor allem am Patentschutz in- 

teressiert, es meldet iiber die Halfte 

aller Erfindungen an, wahrend die 

meisten Gebrauchs- und Ge- 

schmacksmuster aus China kommen.

Ruan: "Wir haben zunachst Patent- 

fachleute ausgebildet, von denen heute 

1.300 im Patentamt in Beijing, iiber 

1.000 in den Amtem der Provinzen 

und weitere auch in Patentagenturen 

oder als Berater und als Patentanwal- 

te tatig sind." Die Kosten der Patent- 

amter tragen die Zentralregierung 

und die Provinzverwaltungen, denn 

die Gebiihren erreichen nicht das 

AusmaB der Vorlaufkosten des Aus- 

baues, der zudem wegen des Interesses 

der Erfinder schneller gehen muB als 

urspriinglich geplant. Mittelfristiges 

Ziel ist aber, das Patentwesen wie in 

anderen Landem ganz aus den Ge

biihren zu finanzieren.

Die Anmeldung kostet laut festem Ta- 

rif 150 Yuan fur ein Patent, 100 Yuan 

fiir ein Gebrauchs- und 80 Yuan fiir 

ein Geschmacksmuster. Die Gebiihr 

fur die Priifung liegt bei 400 Yuan und 

fiir die Patenturkunde bei 100 Yuan. 

Die Aufrechterhaltung eines Patents 

kostet jahrlich 200 Yuan in den ersten 

drei Jahren und steigt dann bis auf 

2.400 Yuan im letzten, dem 15.Schutz- 

jahr. Gebrauchsmuster kbnnen acht 

Jahre lang fiir eine Jahresgebiihr von 

100-300 Yuan und Geschmacksmuster 

fiir 50-200 Yuan geschiitzt werden.

Fiir den auslandischen Anmelder fal

len die Kosten der Ubersetzung und 

die notwendige Beratung durch eine 

Patentagentur, die es in Beijing, 

Shanghai und Hongkong gibt, oder ei- 

nen Patentanwalt sehr viel starker ins 

Gewicht. Ruan: "Zusammen mit dem 

Deutschen Patentamt und mit Unter- 

stiitzung durch das Deutsche Bun- 

desministerium fiir Forschung und 

Technologie arbeiten wir mit der Uni- 

versitat in Shanghai jetzt an einer 

computergestiitzten Ubersetzung. Das 

Problem sind die unterschiedlichen 

Schriftzeichen, aber wenn das System 

Worte und Fachausdriicke iibertragt, 

also eine Rohiibersetzung anfertigt, 

ergibt das schon eine erhebliche Be- 

schleunigung und Verbilligung."

Patentstreitigkeiten werden in der Re

gel schnell und preiswert bei den Pa- 

tentamtem geklart, die auch BuBgel- 

der verhangen kbnnen. Die Parteien 

wollen meistens erst dann vor ein 

Volksgericht, wenn die Schiedsver- 

handlung nicht zur Einigung fiihrt. 

Auch Auslander berichten von guten 

Erfahrungen mit den Schiedsgespra- 

chen.

Ruan erlauterte: "Unser Patentwesen 

soli die Innovationen im Land fbrdem 

und die Erfinder durch einen ange- 

messenen Gewinn motivieren. Es soli 

gleichzeitig den Technologietransfer 

aus dem Ausland fbrdem, der nur 

funktioniert, wenn Auslander sicher 

sein kbnnen, daB ihre Technik wirk- 

sam geschiitzt wird. Das Patentwesen 

ist fiir uns Teil unserer Strategic fiir 

die wirtschaftliche und technische 

Entwicklung der Volksrepublik und 

hat entsprechendes politisches Ge

wicht."

Fiir die kommenden Jahre sieht Ruan 

vor allem zwei Aufgaben: Den Ausbau 

der Patent-Dokumentation mit Daten- 

verarbeitung und die Ausbildung von 

Fachleuten in Zusammenarbeit mit 

dem Deutschen Patentamt in Miin- 

chen. "Wir haben auch Kontakte zu 

anderen Patentamtem, vor allem in 

den USA, Japan und zum Europai- 

schen Patentamt, aber die wirksamste 

Unterstiitzung hatten und haben wir 

vom Deutschen Patentamt, ohne das 

der schnelle Aufbau bisher gar nicht 

mbglich gewesen ware." (HB, 19.12.88) 

-lou-

Taiwan

•(30)

Anhaltendes Tauwetter in den chine- 

sisch-chinesischen Beziehungen

In den chinesisch-chinesischen Bezie

hungen tauten im Berichtsmonat wei

tere Eisblbcke ab. Das Exekutivyuan 

(Kabinett) gab am l.Dezember zwei 

neue Vorschriften fiir gegenseitige Be- 

suche von Einwohnem beider chinesi

schen Seiten, d.h. zwischen Taiwan und 

dem chinesischen Festland, bekannt. 

Die eine Vorschrift sieht vor, daB die 

auf dem Festland lebenden Personen 

mit "hervorragender Leistung und in- 

temationalem Ansehen oder mit gro- 

Bem und besonderem Beitrag fiir die 

chinesische Kultur" sowie die im nicht- 

kommunistischen Ausland weilenden 

Studierenden bzw. sich Weiterbilden- 

den vom Festland mit "wissenschaft- 

lichem Ruhm oder Entfaltungsfahig- 

keit" Taiwan besuchen diirfen. Die an- 

dere Vorschrift besagt, daB die zu ei

ner internationalen Nichtregierungs- 

organisation gehbrenden Zivilkbrper- 

schaften oder -personen in Taiwan an 

den betreffenden Konferenzen auf 

dem chinesischen Festland teilnehmen 

kbnnen. (LHB u. ZYRB, 2.12.88)

Vom 20. bis 3O.Dezember besuchten 

fiinf sich zur Weiterbildung in den 

USA aufhaltende junge Wissenschaft- 

ler vom chinesischen Festland zum er- 

stenmal aufgrund der oben genannten 

neuen Vorschrift gemeinsam Taiwan. 

Offiziell wurden sie von einer Zivil- 

organisation namens "Ziqiang xiehui" 

(Verein fiir Solidaritat und Selbststar- 

kung) eingeladen. Wahrend ihres lOta- 

gigen Aufenthalts auf der Insel haben 

sie mehrere Zeitungen, Universitaten,
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Schulen, Bauernhofe, die Oppositions- 

partei, das Parlament und das Palast- 

musem in Taipei besichtigt und war

den iiberall wie Stars empfangen.

Am 22.Dezember ist ein Gerichtsurteil 

rechtskraftig geworden, das direkten 

Handel mit dem chinesischen Festland 

nicht mehr zu einem Verbrechen we- 

gen "Unterstiitzung von Rebellen" er- 

klart. Em Geschaftsmann aus Kao

hsiung (Gaoxiong) hatte von 1984 bis 

1987 heimlich mit seinem Fischkutter 

Handel zwischen den beiden Ufern der 

Taiwan-StraBe getrieben. Vor einigen 

Monaten war er bereits vom taiwanesi- 

schen Oberlandesgericht freigespro- 

chen worden. Jetzt wurde die Berufung 

des Staatsanwalts gegen das Urteil 

vom hbchsten Gericht abgewiesen. 

(LHB, 23.12.88; FCJ, 29.12.88) Indi- 

rekten chinesisch-chinesischen Handel 

iiber ein Drittgebiet (hauptsachlich 

Hongkong) erlauben die taiwanesi- 

schen Behorden schon seit langem.

Laut einer XNA-Meldung ist der indi- 

rekte Handel beider chinesischen Sei- 

ten im abgelaufenen Jahr gegeniiber 

1987 um 60% auf 2,4 Mrd.USS gestie- 

gen. Damit gilt Taiwan bereits als der 

sechstgroBte Handelspartner der VR 

China und diese wiederum sogar als 

Tai wans fiinftgroBter. Taiwans Unter- 

nehmer haben bislang iiber 400 Mio. 

US$ in 300 Projekte auf dem Festland 

investiert; mehr als 50 taiwanesische 

Industrie- und Handelsdelegationen 

haben 1988 das Festland besucht. 

(RMRB, 30.12.88; LHB, 30.12.88; 

ZYRB, 31.12.88)

Kiirzlich erklarte der Vizestabschef der 

Marine der chinesischen VBA, Wang 

Zuyao, die Bereitschaft Beijings, mit 

Taiwan zusammen die Nansha-Inseln 

(Spratly-Archipel), die auBer von den 

beiden chinesischen Seiten auch von 

Vietnam, den Philippinen und Malay

sia beansprucht werden, zu verteidigen. 

Taiwan, das die groBte Insel des Ar- 

chipels, Taiping (Itu Aba), in Besitz 

hat, wies das Angebot zuriick, weil es 

bislang jeden offiziellen Kontakt mit 

Beijing ablehnt. (LHB u. DGB, 

17.12.88; FCJ, 22.12.88) -ni-

•(31)

Wirtschaftswachstum 1988 niedriger 

als erwartet

Nach Schatzung des zustandigen Am- 

tes fur Budget, Rechnung und Statisti- 

ken des Exekutivyuan (Kabinett) vom 

17.Dezember soli die Zuwachsrate des 

Bruttosozialprodukts (BSP) im 

IV.Quartal des abgelaufenen Jahres 

bei 7,07% liegen.

Fur das gesamte Jahr 1988 wird die 

Wirtschaftszuwachsrate auf 7,06% ge- 

schatzt, etwas niedriger als die ur- 

spriinglich veranschlagten 7,5%. Aller- 

dings gilt es als sicher, daB das Pro- 

Kopf-Einkommen Taiwans 1988 die 

Grenze von 6.000 USS iiberschreiten 

wird. (LHB, 18.12.88; FCJ, 1.12.88)

Auf einer Sitzung des Exekutivyuan am 

15.Dezember wurde der Wirtschafts- 

plan fur 1989 mit einem Wachstums- 

ziel von 7% beschlossen. Damit wird 

das Pro-Kopf-BSP einen neuen 

Hochststand von 188.014 NTS (nach 

dem gegenwartigen Wechselkurs um- 

gerechnet 6.672 USS) erreichen. 

Landwirtschaft, Industrie und Dienst- 

leistungen sollen um jeweils 1,5%, 

5,8% bzw. 8,5% wachsen; die Zahl der 

Erwerbstatigen soli sich um 2,1% er- 

hohen und die Arbeitslosenquote wird 

bei 1,7% erwartet. Ferner sieht der 

Plan eine Preissteigerung von nicht 

iiber 3% im Durchschnitt fur das ganze 

Jahr vor. (LHB, 16.12.1988) -ni-

*(32)

Protest von Europaern gegen Zoll- 

diskriminierung

Handelsvertreter von neun europai- 

schen Landern, die Bundesrepublik 

Deutschland, Frankreich und GroBbri- 

tannien eingeschlossen, protestierten 

beim Wirtschaftsministerium in Taipei 

gegen die ungleichen Zollbedingungen. 

In den letzten Jahren hat Taiwan unter 

dem starken Druck Washingtons eine 

Reihe von Zollpraferenzen fiir Im- 

portwaren aus den USA eingefuhrt, 

um den Handel beider Seiten auszu- 

gleichen. In ihrem Protest verwiesen 

die Europaer darauf, daB sie bei 100 

Warenpositionen hoheren Zollen un- 

terliegen als die Amerikaner. Im Sinne 

der Gleichberechtigung verlangten sie 

die Herabsetzung der Tarife um 

durchschnittlich 50% und forderten 

zudem, die Importzolle auf europai- 

sche Autos von derzeit 40-50% auf 

20-25%, auf Motorrader von 10-40% 

auf 5-20% sowie auf Klimaanlagen von 

17,5% auf 8% herabzusetzen - eine 

Senkung der Importzolle auf Autos auf 

30% wurde fiir 1990 geplant. (FCJ, 

15.12.88)

In den ersten zehn Monaten des Jahres 

1988 ist Taiwans Handel mit den EG- 

Staaten im Vergleich zum Vorjahres- 

zeitraum um 35,9% auf 9,42 Mrd.USS 

und mit den europaischen Staaten au- 

Berhalb der EG um 70,3% auf 

1,43 Mrd.USS gestiegen.

Wahrend einer Sitzung des Zolltarif- 

ausschusses des Finanzministeriums 

am 20.Dezember 1988 kam es zu ei

nem RahmenbeschluB, die Zblle all- 

gemein ab 1989 schrittweise innerhalb 

von vier Jahren auf den OECD-Stan

dard zu senken, d.h. bis Ende 1992 den 

durchschnittlichen nominellen Tarif 

von jetzt 11% auf rund 7% und den 

durchschnittlichen realen Tarif von 

5,2% auf rund 3,5% herabzusetzen. 

(LHB, 21.12.88) -ni-

*(33)

Erster selbsthergestellter Dusenjager 

vorgestellt

Ein von Taiwan selbsthergestellter Dii- 

senjager vom Typ IDF (Indigenous 

Defense Fighter) wurde am 10. De- 

zember in Mitteltaiwan mit groBen 

Feierlichkeiten, an denen 1.200 Regie- 

rungs-, Militarfiihrer und Diplomaten 

teilnahmen, vom Staatsprasidenten Li 

Denghui (Lee Teng-hui) zum Anden- 

ken an seinen Vorganger Jiang Jingguo 

(Chiang Ching-kuo) auf den Namen 

"Jingguo" getauft. Nach Angaben des 

Generalstabschefs Hao Baicun (Hau 

Pei-tsun) hat Taiwan seit 1982 mit der 

Entwicklung des Militarkampfflugzeu-  

ges begonnen, woran sich 1.000 Unter- 

nehmen beteiligten. Uber 480.000 Bau- 

teile einschlieBlich des verstarkten 

Turbofan-Motors sind, wie es heiBt, in 

Taiwan hergestellt. Uber die Kosten 

und die Leistung der Maschine liegen 

von den offiziellen Stellen keine In- 

formationen vor (ZYRB, 11.12.88).

Nach dem Abbruch der diplomati- 

schen Beziehungen der USA zu Tai

wan infolge der Aufnahme diplomati- 

scher Beziehungen zwischen Washing

ton und Beijing hatte sich die Regie

rung in Taipei zunachst um den Er- 

werb von US-Kampfflugzeugen vom 

Typ F-16 und F-20 bernuht, um ihre 

rund 400 veralteten Maschinen der Ty- 

pen F-104 und F-5 zu ersetzen. Als die 

Regierung Reagan dies jedoch im Ja- 

nuar 1982 unter dem Druck Beijings 

endgiiltig abgelehnt hatte, entschloB 

sich Taiwan, eigene Maschinen zu 

entwickeln. Den Auftrag dazu bekam 

das "Aero Industry Development Cen

ter" (AIDC) in Taizhong (Taichung). 

Das Zentrum, das schatzungsweise 

3.000-3.500 Mitarbeiter beschaftigt und 

dem militarischen Waffenforschungs- 

organ "Chungshan Institute of Science 

and Technology" (CSIST) untersteht, 

entwickelte im Friihjahr 1984 mit Er- 

folg das militarische Ubungsflugzeug 

AT-3.
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Einer Meldung der Hongkonger Zei- 

tung The Asian Wallstreet Journal vom 

12.12.1988 zufolge beruht die Grund- 

konstruktion des IDF auf AT-3. Bei 

der Entwicklung beider Modelie war 

Taiwan allerdings immer noch auf US- 

Technologie angewiesen. Die Kon- 

struktion des Radarsystems fiir die Na

vigation und Waffenlenkung bei AT-3 

und IDF ist in erster Linie der techni- 

schen Hilfe der Firma Lear Astromics 

Corp, in Kalifornien, einer Zweig- 

gesellschaft der General Electric Co. 

von GroBbritannien, zu danken. Die 

Firma Garrett Turbine Engine Co., ei- 

ne Tochter von Allied-Signal Inc. in 

New Jersey, hat zur Entwicklung der 

Flugmotoren fiir AT-3 und IDF dur ch 

Joint Venture beigetragen; nach An- 

gaben von Allied-Signal werden die 

IDF-Motoren in Arizona hergestellt. 

General Dynamics, die die F-16 her- 

stellt, half Taiwan beim Entwurf des 

IDF-Flugkbrpers, weshalb dieser laut 

LHB (11.12.88) auch zahlreiche Ahn- 

lichkeiten mit dem der F-16 aufweist. 

Andere Militarbeobachter meinten al

lerdings, so der oben zitierte Bericht 

des Asian Wallstreet Journals, daB der 

IDF eher wie ein Ableger der F/A-18 

Hornet aussehe. Das ist eine Produk- 

tion von Northrop und McDonell 

Douglas Corp, fiir die US-Marine - 

durch Zusammenarbeit mit Northrop 

hat Taiwan die F-5E und die F-5F 

montiert.

Beim IDF handelt es sich, so weiter 

das Asian Wallstreet Journal, inn einen 

leichten Diisenjager mit einer Hbchst- 

geschwindigkeit von 1,2 Mach oder 

1.300 km pro Stunde in 9.000 m Hbhe 

iiber dem Meeresspiegel. Es ist mit ei

ner Kanone des Kalibers 20 mm sowie 

sechs der von Taiwan selbsthergestell- 

ten Luft-Luft-Raketen (4 Sky Sword I 

und 2 Sky Sword II mit jeweils einer 

Reichweite von 10 bzw. 20 km) aus- 

geriistet. Die Serienproduktion von 

IDF soli erst 1990 nach Testflugen er- 

folgen.

Bislang hat das IDF-Projekt schat- 

zungsweise bereits 1 Mrd.US$ geko- 

stet. Insgesamt sollen 250-300 Maschi- 

nen dieses Typs in den 90er Jahren 

hergestellt werden. Die an dem Projekt 

beteiligten US-Firmen kbnnen dabei 

jahrlich 350 Mio.US$ einnehmen. Bis 

zur endgiiltigen Fertigung des ersten 

IDF hielten sich 300 taiwanesische 

Techniker bei den General Dyna- 

mics-Werken in Texas und 100 US- 

Experten in Taiwan auf. -ni-

*(34)

President des Gesetzgebungsyuan Ni 

Wenya zuruck- und Abgeordneter Fei 

Xiping aus der Oppositionspartei 

MJD ausgetreten

Am 22. Dezember ist Ni Wenya (Nieh 

Wen-ya, 83) von seinem Amt als Pre

sident des Gesetzgebungsyuan (Parla

ment), das er iiber 16 Jahre innehatte, 

zuriickgetreten. Er gehbrt der Regie- 

rungspartei Guomindang (Kuomin

tang, im folgenden GMD) an.

Seit zwei Jahren kommt es bei alien 

wichtigen Sitzungen des Hauses haufig 

zu chaotischen Situationen wegen 

handgreiflicher Streitigkeiten und per- 

sonlichen Beleidigungen zwischen den 

Fraktionen der GMD und der radika- 

len Oppositionspartei Minjindang 

(Demokratische Fortschrittspartei, im 

folgenden MJD). Die GMD-Fraktion, 

die die absolute Mehrheit bildet, be- 

steht noch iiberwiegend aus den alten, 

vor 40 Jahren auf dem chinesischen 

Festland gewahlten Abgeordneten. 

Dagegen gehoren alle Mitglieder der 

MJD-Fraktion zu den seit den 70er 

Jahren in Taiwan eingefiihrten soge- 

nannten "erganzenden" Abgeordneten, 

die nur ein Mandat von drei Jahren 

haben. Die Opposition verlangt Neu- 

wahlen samtlicher Abgeordneten des 

Hauses sowie der zwei anderen staat- 

lichen Volksvertretungsorgane, der 

Nationalversammlung und des Kon- 

trollyuan. Die GMD-Regierung be- 

steht aber auf ihren Standpunkt, Ge- 

samtchina zu vertreten, und will daher 

die Grundstruktur des Parlaments 

nicht verandern. Da die Opposition im 

Gesetzgebungsyuan einen Sitzanteil 

von noch nicht mal 5% hat und ihre 

Politik nicht auf dem Abstimmungs- 

wege durchsetzen kann, versuchte sie 

bislang, mit anderen auBerordentlichen 

Methoden wie langwierigen Anfragen 

oder sonstigen destruktiven Aktionen 

die Verabschiedung der von ihr nicht 

gewunschten Gesetze zu verhindem.

Um eine Zuspitzung der politischen 

Auseinandersetzungen beider Parteien 

inner- und auBerhalb des Parlaments 

zu vermeiden, bemiihte sich Ni Wenya, 

den parlamentarischen Debatten mbg- 

lichst unparteilich vorzusitzen. So be- 

handelte er die Ausschreitungen der 

einzelnen Abgeordneten haufig mit 

Geduld und Humor, wodurch er bei 

der Opposition einen gewissen Re- 

spekt erwarb, aber sich groBen Arger 

bei der eigenen Partei einhandelte. 

Nachdem die Kritik an ihn seitens der 

GMD-Fraktion immer lauter gewor- 

den war, bat er im letzten Oktober um 

seinen Riicktritt vom Amt als Presi

dent des Hauses. Der Parteivorsitzen- 

de und Staatsprasident Li Denghui 

(Lee Teng-hui) schickte Ni daraufhin 

erstmal fur zwei Monate in Urlaub. 

Kurz vor Ablauf seines Urlaubs teilte 

Ni der GMD und dem Gesetzgebungs

yuan nochmals seinen Wunsch mit, das 

Amt des Gesetzgebungsyuan-Prasiden- 

ten und sein Abgeordnetenmandat 

niederzulegen.

Zahlreiche Partei- und Regierungsfiih- 

rer einschlieBlich des Ministerprasi- 

denten Yu Guohua (Yu Kuo-hwa) im 

Auftrag von Li Denghui konnten ihn 

zwar zunachst iiberreden, sein Mandat 

nicht aufzugeben. Seinen Riicktritts- 

gesuch vom Prasidentenamt sollte das 

Haus nach dem Plan der Parteifuhrung 

ebenfalls nicht annehmen, sondern ihm 

statt dessen eine Verlangerung des Ur

laubs um zwei weitere Monate gewah- 

ren. Doch fand dieser Plan weder bei 

der MJD- noch bei der GMD-Fraktion 

groBe Unterstiitzung. Daher schrieb Ni 

am 19. Dezember einen neuen Brief an 

den Gesetzgebungsyuan mit der Bitte, 

ihn aus beiden Amtern zu entlassen. 

Dies wurde am folgenden Tag auf ei

ner Plenarsitzung des Hauses mit 129 

Ja-Stimmen der 141 anwesenden Ab

geordneten angenommen, 11 opposi- 

tionelle MJD-Mitglieder stimmten da

gegen.

Nis Riicktritt hat nach einer zutreffen- 

den Beschreibung einen "tatigen Vul

kan" im Parlament hinterlassen. Das 

Amt des Prasidenten wurde vom Vize- 

prasidenten des Hauses, Liu Guocai 

(Liu Kuo-tsai, 77), kommissarisch 

iibernommen. Der neue President soil 

erst nach Beginn der nachsten Sit- 

zungsperiode im Februar 1989 gewahlt 

werden. Aber schon jetzt sind heftige 

Kampfe der verschiedenen Gruppen 

innerhalb der Fraktion der Regie- 

rungspartei um das Amt entbrannt. Es 

ist auch nicht zu erwarten, daB die Par- 

lamentarier unter sich einen neuen 

Hausherrn werden finden kbnnen, der 

so reichliche Erfahrungen und ein so 

groBes Ansehen bei alien Fraktionen 

wie Ni besitzt. Daruber hinaus hat er 

durch den Verzicht auf sein Mandat 

einen Prazedenzfall geschaffen, der es 

der Opposition erleichtert, noch lauter 

den Riicktritt all jener Abgeordneten, 

die wie Ni vor vierzig Jahren gewahlt 

wurden, zu fordern. Die Regierungs-
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partei hat im November dem Gesetz- 

gebungsyuan emen Gesetzentwurf vor- 

gelegt, der vorsieht, die greisen Abge- 

ordneten mit einer ansehnlichen Ab- 

findung in Hohe von umgerechnet 

140.000 US$ zum freiwilligen Rucktritt 

zu bewegen. Die MJD lehnt diese Re- 

gelung allerdings kategorisch ab, weil 

sie, wie gesagt, eine voile Emeuerung 

des Parlaments einschlieBlich der Na- 

tionalversammlung und des Kontroll- 

yuan anstrebt.

Zur gleichen Zeit des Riicktritts von 

Ni trat ein Abgeordneter der MJD- 

Fraktion im Gesetzgebungsyuan, Fei 

Xiping (77), iiberraschend aus der Par

tei aus. Fei, der fruher der Regie- 

rungspartei angehort und nach seinem 

Ausscheiden die Opposition mitge- 

grundet hatte, war der einzige vor 40 

Jahren auf dem chinesischen Festland 

gewahlte Abgeordnete in der MJD- 

Fraktion. Urspriinglich wollte er noch 

vor Ni mit der Niederlegung seines 

Mandats ein Beispiel setzen. Er hatte 

dies jedoch mit drei Bedingungen an 

die MJD verkniipft: 1) Die Leistungen 

der alten Abgeordnetengarde anzuer- 

kennen, 2) ein Verhaltniswahlsystem 

zur Gewahrleistung der Einbeziehung 

von Vertretem der Bevblkerungsgrup- 

pe aus dem chinesischen Festland bei 

einer parlamentarischen Emeuerung 

sowie 3) ein Abfindungsgeld vom Staat 

bei Rucktritt der alten Abgeordneten. 

Da diese Forderungen von der Partei- 

fuhrung nicht akzeptiert wurden, trat 

er am 19. Dezember anstelle des ur- 

spriinglich angekiindigten Verzichts 

auf sein Mandat im Gesetzgebungs

yuan aus der MJD aus. In einer Erkla- 

rung dazu warf er einigen Parteimit- 

gliedern starke separatistische Ten- 

denzen zur Unabhangigkeit Tai wans 

sowie faschistische AnmaBung vor. 

(LHB, 9.-23.12.88; ZYRB, 17.- 

20.12.88; CP, 21. u. 23.12.88) -ni-

Hongkong und 

Macau

*(35)

Auswandererzahlen von Hongkong 

drastisch zugenommen

In der Hongkonger chinesischsprachi- 

gen Zeitschrift Tansuo (Ausgabe De

zember 1988, S.51-52) wurde berichtet, 

daB in den vergangenen fiinf Jahren 

uber 100.000 Einwohner Hongkongs 

ausgewandert seien. Zur Zeit gebe es 

noch 120.000 Haushalte (450.000 Per- 

sonen) mit hohem Einkommen, die 

noch vor 1990 emigrieren wollen. Zwi- 

schen 1980 und 1984 habe die Zahl der 

Auswanderer im Durchschnitt jahrlich 

rd. 20.000 betragen, 1987 sei sie auf 

27.000 gestiegen und 1988 liege sie 

schatzungsweise bei 40.000. Die AFP 

brachte kiirzlich in einer sich auf kon- 

sularische Statistiken stiitzenden Mel- 

dung die noch hohere Exoduszahl von 

50.000 im abgelaufenen Jahr. (Nach 

FCJ, 22.12.88)

Seit August 1988 erscheint in Hong

kong eine Sonderzeitschrift zur Aus- 

wandererproblematik, die eine Auflage 

von 30.000 haben soil. Rund die Halfte 

ihrer Abonnenten sind uber 30 Jahre 

alt mit emem durchschnittlichen Jah- 

reseinkommen von 25.600 US$. (Cai- 

jing-jishi Yuekan, Taipei, Sept. 1988, 

S.88)

Hongkong soli gemaB der sino-bri- 

tischen Vereinbarung von 1984 ab 1997 

unter chinesische Souveranitat gestellt 

werden. Obwohl in dem Vertrag die 

Aufrechterhaltung des gegenwartigen 

Gesellschaftssystems garantiert wird, 

will ein Teil der Einwohner, vor allem 

des Mittelstands, der Zukunft Hong

kongs nicht trauen. In der oben ge- 

nannten AFP-Meldung wird von einer 

noch drastischeren Steigerung des Ex

odus 1989 gesprochen. In den 90er 

Jahren, so die Voraussage, werden 

10% der Gesamtbevblkerung von rd. 

5,7 Mio. Hongkong verlassen. -ni-

’(36)

Konvertibilitat der Macauer Wahrung 

von China akzeptiert

Zwischen den zustandigen Behbrden 

der VR China und der portugiesischen 

Enklave Macau wurde am lO.Dezem- 

ber eine Vereinbarung unterzeichnet, 

daB die Macauer Wahrung Pataca (Pte 

oder MOP) ab l.Februar 1989 offiziell 

in die chinesische Wahrung Renminbi 

(RMB) wechseln kann. Pataca ist an 

den Hongkong-Dollar (HK$) gekop- 

pelt, und beide haben zur Zeit unge- 

fahr die gleiche Paritat von 7,8:1 zum 

US$.

Neben der Erleichterung des regularen 

Kapital- und Warenverkehrs zwischen 

Macau und China soli die offizielle 

Konvertibilitat des Pataca vor allem 

den Investitionen Macaus in der VR 

China und Uberweisungen von Pata- 

ca-Guthaben aus und uber Macau an 

die Verwandtschaft in China vereinfa- 

chen. Kunftig brauchen also Pataca- 

Betrage vor der Uberweisung nach 

China nicht mehr in Hongkong- oder 

US-Dollar konvertiert zu werden. 

Auch Touristen und Geschaftsleute 

kbnnen bei Reisen nach China beim 

Grenzubertritt Pataca direkt in die 

chinesische Landeswahrung tauschen. 

(XNA, 12.12.88; NfA, 21.12.88) -ni-




